

## Messe du dimanche 26 mai 2019

6<sup>e</sup> dimanche de Pâques

→ Des enseignements donnés qui sèment "trouble", "désarroi", "affrontements", n'est-ce pas d'une éternelle actualité ? Mais nous sommes invités à nous rappeler que, de même que toute Église locale a à sa tête un pasteur, elle appartient toujours à l'Église universelle, qui a à sa tête un berger de toute l'Église universelle du Christ

**1<sup>ère</sup> lecture** Ac 15, 1-2.22-29

*L'Esprit Saint et nous-mêmes avons décidé*

*de ne pas faire peser sur vous d'autres obligations que celles-ci qui s'imposent*

<sup>01</sup> Des gens, venus de Judée à Antioche, enseignaient les frères en disant :

« Si vous n'acceptez pas la circoncision selon la coutume qui vient de Moïse, vous ne pouvez pas être sauvés. »

<sup>02</sup> Cela provoqua un affrontement

ainsi qu'une vive discussion engagée par Paul et Barnabé contre ces gens-là.

→ "Des gens enseignaient les frères"...

→ "vous ne pouvez pas être sauvés" !

→ L'Église d'Antioche (en Syrie) est une communauté de croyants magnifique : c'est elle qui nous a donné le nom de chrétiens. Mais voilà que des gens venus de Judée donnent un enseignement qui provoque un "affrontement"...

Alors on décida que Paul et Barnabé, avec quelques autres frères, monteraient à Jérusalem auprès des Apôtres et des Anciens pour discuter de cette question.

<sup>22</sup> Alors les Apôtres et les Anciens décidèrent avec toute l'Église de choisir parmi eux des hommes qu'ils enverraient à Antioche avec Paul et Barnabé. C'étaient des hommes qui avaient de l'autorité parmi les frères Jude, appelé aussi Barsabbas, et Silas.

→ Heureusement, l'Église d'Antioche avait un pasteur (on disait alors un "ancien"), qui décide d'envoyer Paul et Barnabé avec quelques frères d'Antioche interroger leur Église à Jérusalem

<sup>23</sup> Voici ce qu'ils écrivirent de leur main :

« Les Apôtres et les Anciens, vos frères, aux frères issus des nations, qui résident à Antioche, en Syrie et en Cilicie, salut !

→ En effet, l'"ancien" de l'Église de Jérusalem est Pierre, qui a été missionné par Jésus pour être le pasteur de toute Son Église, donc le berger de toutes les Églises locales

<sup>24</sup> Attendu que certains des nôtres, comme nous l'avons appris, sont allés, sans aucun mandat de notre part, tenir des propos qui ont jeté chez vous le trouble et le désarroi,

→ Tous les apôtres étaient alors dans cette Église de Jérusalem (ils ne s'étaient pas encore dispersés pour évangéliser le monde)

<sup>25</sup> nous avons pris la décision, à l'unanimité, de choisir des hommes que nous envoyons chez vous, avec nos frères bien-aimés Barnabé et Paul,

<sup>26</sup> eux qui ont fait don de leur vie pour le nom de notre Seigneur Jésus Christ.

<sup>27</sup> Nous vous envoyons donc Jude et Silas, qui vous confirmeront de vive voix ce qui suit :

<sup>28</sup> L'Esprit Saint et nous-mêmes avons décidé de ne pas faire peser sur vous d'autres obligations que celles-ci, que vous abstenir

des viandes offertes en sacrifice aux idoles, du sang, des viandes non saignées et des unions illégitimes.

→ Les Apôtres tranchent la question posée, mais la forme mérite notre attention !

1. Pas seulement une lettre, mais des hommes
2. Destinataires : ceux qui avaient été blessés
3. Décisionnaires : unanimité des Apôtres (et donc l'Esprit Saint avec eux)
4. Obligation 1 : refuser le culte des idoles
5. Obligation 2 : ne pas choquer les Juifs, particulièrement soucieux du sang (= vie)
6. Obligation 3 : respect du lien conjugal
7. Des commandements de l'Église à garder à côté de ceux du Seigneur, avec la grâce de "courage" qu'implorent pour eux les Apôtres.

Vous agirez bien, si vous vous gardez de tout cela.

Bon courage ! »

→ Jésus-Christ a donné Pierre comme un berger de Son Église : il peut à tout moment, mais particulièrement dans des moments de trouble, désarroi, affrontement, envoyer des représentants parler au nom de l'Église du Christ et de son Esprit Saint

– Parole du Seigneur.

→ Mais ceci ne "marche" que si dans toute l'Église il y a une supplication continue et de tous pour que l'Esprit Saint soit désiré de tous dans l'humilité et la soif d'unité...

**Psaume** Ps 66 (67), 2-3, 5, 7-8

*R/ <sup>4</sup>Que les peuples, Dieu, Te rendent grâce ; qu'ils Te rendent grâce tous ensemble !*

Que Dieu nous prenne en grâce et nous bénisse,  
que Son visage s'illumine pour nous ;  
et Ton chemin sera connu sur la terre,  
Ton salut, parmi toutes les nations.

→ Le psalmiste d'abord parle de Dieu,  
puis s'adresse à Lui dans la même phrase ?

Que les nations chantent leur joie,  
car Tu gouvernes le monde avec justice ;  
Tu gouvernes les peuples avec droiture,  
sur la terre, Tu conduis les nations.

→ Il me semble que c'est avec l'Esprit Saint  
que Dieu "conduit" frères et communautés

→ Ne souhaite-t-Il pas tout particulièrement  
"conduire" les communautés ecclésiales ?

La terre a donné son fruit ;  
Dieu, notre Dieu, nous bénit.

→ N'est pas le Fils de l'homme, Jésus Lui-même  
qui est ce "fruit" que la terre a donné ?

Que Dieu nous bénisse,  
et que la terre tout entière L'adore !

→ Trinitaire, ce psaume ! Que le Père nous  
bénisse : Toi, Jésus, seras reconnu "Chemin"

**Deuxième lecture** Ap 21, 10-14.22-23

*« Il me montra la Ville sainte qui descendait du ciel »*

Moi, Jean, j'ai vu un ange.

→ L'Église qui vient de Dieu doit ressembler à  
la "ville sainte" donnée à voir à l'apôtre Jean

<sup>10</sup>En esprit, il m'emporta sur une grande et haute montagne ;

il me montra la Ville sainte, Jérusalem,  
qui descendait du ciel, d'auprès de Dieu :

→ L'Église n'est pas "sainte" par nature :  
l'Église sainte nous est donnée par Dieu

<sup>11</sup>elle avait en elle la gloire de Dieu ;

son éclat était celui d'une pierre très précieuse,  
comme le jaspé cristallin.

→ Or pour nous la donner, Dieu a besoin de  
notre foi, de notre désir, de notre prière !

<sup>12</sup>Elle avait une grande et haute muraille, avec douze portes

et, sur ces portes, douze anges ; des noms y étaient inscrits : ceux des douze tribus des fils d'Israël.

<sup>13</sup>Il y avait trois portes à l'orient, trois au nord, trois au midi, et trois à l'occident.

<sup>14</sup>La muraille de la ville reposait sur douze fondations  
portant les douze noms des douze Apôtres de l'Agneau.

→ 4 points cardinaux, 3 portes pour chacun :  
l'Église annonce la Trinité au monde entier

<sup>22</sup>Dans la ville, je n'ai pas vu de sanctuaire,

car son sanctuaire, c'est le Seigneur Dieu, Souverain de l'univers, et l'Agneau.

<sup>23</sup>La ville n'a pas besoin du soleil ni de la lune pour l'éclairer,  
car la gloire de Dieu l'illumine : son luminaire, c'est l'Agneau.

→ L'Église n'est pas à Jérusalem ni à Rome,  
elle est partout ; son sanctuaire, c'est Jésus

– Parole du Seigneur.

→ La lumière de l'Église, c'est l'Agneau :  
l'Amour donné comme Jésus a donné Sa vie

**Acclamation** (Jn 14, 23)

Alléluia. Alléluia.

Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, dit le Seigneur ;  
mon Père l'aimera, et nous viendrons vers lui.

Alléluia.

## Évangile (Jn 14, 23-29)

« L'Esprit Saint vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit »

<sup>23</sup>Jésus répondit à Jude :

« Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole ;  
mon Père l'aimera, nous viendrons vers lui et, chez lui,  
nous nous ferons une demeure.

→ "Gardons" Sa Parole : Jésus et le Père  
feront en chacun de nous leur "demeure" !

<sup>24</sup>Celui qui ne m'aime pas ne garde pas mes paroles.

Or, la parole que vous entendez n'est pas de moi : elle est du Père, qui m'a envoyé.

<sup>25</sup>Je vous parle ainsi, tant que je demeure avec vous ;

<sup>26</sup>mais le Défenseur, l'Esprit Saint que le Père enverra en mon Nom,

Lui, vous enseignera tout,  
et Il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit.

→ Quant à l'Esprit Saint, Il nous enseignera  
"tout", notamment au travers de nos souvenirs

<sup>27</sup>Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ;

ce n'est pas à la manière du monde que je vous la donne.

Que votre cœur ne soit pas bouleversé ni effrayé.

→ Jésus, Lui, nous donne Sa Paix (NB : Il nous  
la donne à chaque bénédiction de Ses clercs)

<sup>28</sup>Vous avez entendu ce que je vous ai dit : Je m'en vais, et je reviens vers vous.

Si vous m'aimiez, vous seriez dans la joie

puisque je pars vers le Père, car le Père est plus grand que moi.

<sup>29</sup>Je vous ai dit ces choses maintenant, avant qu'elles n'arrivent ;

ainsi, lorsqu'elles arriveront, vous croirez.

→ Quant à nous, nous avons la grâce de la  
Révélation, pour que nous croyions en Lui !

– Acclamons la Parole de Dieu.

## Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Jean-Paul II (1920-2005), pape (Encyclique « Dominum et vivificantem »)

« Le Défenseur, l'Esprit Saint..., vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit »

Une fois ressuscité, le Christ, qui avait « remis l'esprit » sur la croix (Jn 19,30) comme Fils de l'homme et Agneau de Dieu, va vers les apôtres pour « souffler sur eux » (Jn 20,22). La venue du Seigneur remplit de joie ceux qui sont présents : « leur tristesse se change en joie » (cf Jn 16,20), comme Il l'avait déjà promis lui-même avant Sa Passion. Et surtout l'annonce essentielle du discours d'adieu se réalise : le Christ ressuscité, comme inaugurant une création nouvelle, porte l'Esprit Saint aux apôtres. Il leur porte au prix de son « départ », il leur donne cet Esprit en quelque sorte à travers les plaies de sa crucifixion : « Il leur montra ses mains et son côté » (Jn 20,20). C'est en vertu de cette crucifixion qu'il leur dit : « Recevez l'Esprit Saint » (v. 22).

Un lien étroit s'établit ainsi entre l'envoi du Fils et celui de l'Esprit Saint. L'envoi de l'Esprit Saint (après le péché originel) ne peut avoir lieu sans la croix et la résurrection : « Si je ne pars pas, le Paraclet ne viendra pas vers vous » (Jn 16,7). Un lien étroit s'établit aussi entre la mission de l'Esprit Saint et celle du Fils dans la rédemption. La mission du Fils, en un sens, trouve son achèvement dans la rédemption ; la mission de l'Esprit Saint découle de la rédemption : « C'est de mon bien qu'il reçoit et il vous le dévoilera » (Jn 16,15). La rédemption est accomplie pleinement par le Fils comme l'Oint qui est venu et a agi par la puissance de l'Esprit Saint, s'offrant Lui-même à la fin en sacrifice suprême sur le bois de la croix. Et cette rédemption est aussi accomplie continuellement dans les cœurs et les consciences des hommes — dans l'histoire du monde — par l'Esprit Saint qui est l'« autre Défenseur » (Jn 14,16).

## Homélie de la messe de 11h à St Maxime

*Père Robert Witki*

En ce temps pascal – temps aussi des premières communions... – et en ce dimanche – qui est aussi fête des mères, fête des voisins et jour d'élections – je voudrais souligner la prière d'ouverture [juste après le Gloria] que nous avons prise pour introduire cette messe : « Que le mystère de Pâques dont nous faisons mémoire reste présent dans notre vie et la transforme ». Cette prière nous invite à réfléchir : comment être vraiment disciples de Jésus-Christ dans tout ce qui fait nos journées, notre vie ?

« Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ; ce n'est pas à la manière du monde que je vous la donne » : la paix qu'Il nous donne est un des dons essentiels de la présence de Jésus près de nous ; tous, nous sommes appelés à vivre de cette paix. Et la paix de Jésus, ce n'est pas la paix à la manière du monde : ni armistice qui met fin à une guerre, ni pause dans une relation qui reste conflictuelle, mais abandon confiant dans les bras de notre Père du Ciel, en acceptant de remettre notre vie entre Ses mains. On est au moment où Jésus s'apprête à partir vers le Père par le chemin le plus douloureux qui soit, or Il trouve des mots pour nous inviter à la joie, dans l'union avec Lui et avec l'Esprit Saint.

En ce jour de la fête des mères, je voudrais particulièrement prier pour que Dieu renouvelle le don de Sa Paix à chacune de mères (et aussi à chacune des grands-mères et arrière-grand-mère qui sont là), et aussi à chaque couple, à chaque famille. Il y a lieu pour cela de lever nos yeux vers le Ciel, car c'est là qu'est pour nous la source de toute joie, de tout amour. Or, tout comme au sein d'un couple ou d'une famille, si le Ressuscité est vraiment au centre de notre communauté chrétienne, Il la « transforme ». Sa Parole de vie est écoutée, méditée, mise en œuvre, et chacune de nos assemblées est bien plus qu'une assemblée politique ou philosophique, ou même qu'un conseil de réflexion éthique : elle est une communauté de « frères et sœurs » unis dans le Christ, Lui qui dans Son Amour pour nous nous communique les secrets du Père et de Son Royaume, réchauffe, console et assouplit nos cœurs.

Croire en la Résurrection, c'est entrer résolument dans une nouvelle Alliance du salut, par la Foi et non plus par la Loi. Dans la cité nouvelle qui descend d'auprès de Dieu, il n'y a plus de sanctuaire, car la demeure de Dieu est partout où Il est accueilli. « Que Dieu nous prenne en grâce et nous bénisse, que Son visage s'illumine pour nous ; et Ton chemin sera connu sur la terre, Ton salut, parmi toutes les nations » : Dans notre prière, chantons à nouveau le psaume de ce jour, pour laisser l'Esprit du Seigneur ouvrir notre cœur et faire de nous de vrais disciples du Christ !

Que le mystère de Pâques transforme notre vie ! Cela ne se fera pas sans que nous ayons à déplacer des obstacles, et notamment les scandales et troubles qui minent l'Église. Une occasion de nous rappeler que l'Église c'est nous tous. Et même s'il est très clair que dans l'Église tout le monde n'a pas à prendre des décisions, il est clair que les décisions prises doivent être respectées partout, car ceci est la condition de l'Unité. Oui, que l'Amour du Père nous habite et nous transforme, Amen.

## Commentaire introductif de Prions en Église

L'unité des trois personnes de la Trinité s'enracine dans l'amour qui circule entre le Père, le Fils et l'Esprit. Un amour que Chacun donne et reçoit, un amour qui est source de paix. Aujourd'hui, le Christ confirme à Ses disciples qu'ils sont invités à entrer dans cette communion profonde.